

Tres ediciones diarias
Edición para la región... 6 de la mañana
Edición de Valencia... 7 de la mañana
Edición nacional... 12

Anuncios y comunicados
PRECIOS CONVENCIONALES
No se devuelven los originales aunque no se inserten.

Número suelto 5 céntimos

EL Pueblo

Diario republicano de Valencia

Archivo Municipal
VALENCIA
Precios de suscripción
En Valencia, el mes... 1,25
Fuera, el trimestre... 4,50
Extarjeo (Unión Postal), el trimestre... 5,50
OFICINAS E IMPRENTA
Don Juan de Austria, 14
TELEFONO 141
Número suelto 5 céntimos

CAÑA BLANCA
de "LA HABANA"
Pídase en todos los establecimientos de bebidas.
Fábrica: Camino Viejo del Gras, junto al pazo a 1/2 del de Barcelona.
Teléfono núm. 1.088

Gaño blanca
DE MATANZAS
DOLFO BELTRAN Y C.
Pídase en todos los establecimientos de bebidas.
FABRICA: CALLE SERRANO (GRAN)
TELEFONO 143

Oficialas
Se necesitan para la fabricación de abanicos.
Calle Frequet, VV (Socós).

Ejemplo que imitar
Lo veis, republicanos que lleváis años y años en el Congreso haciendo oposición grave, solemne, de aparato, pero floja, endeble, sin finalidad?
Levantase Rodrigo Soriano, joven, inexperto en lides parlamentarias; hace hábilmente una pregunta irrefutable, y se arma el gran escándalo; los conservadores contra los liberales, los ministros unos contra otros, a punto de que la palabra crisis se oye; y si la crisis no ha es tallado aún, es porque ya los ministros no tienen la epidermis fina; aunque tarde ó temprano la crisis vendrá por el incidente aquí
A eso se va al Congreso; a perturbar y a dividir a los monárquicos; a no dejar vivir a los gobiernos; no a hacer oposición que parezca covadilla.

Rodrigo Soriano en el Parlamento

Incidente ruidosísimo

He aquí una parte del ruidosísimo incidente ocurrido en la sesión del jueves último, y que terminó cantando la psalmodia el Sr. Moret, quien, para sincerar a sus compañeros de los cargos terminantes que les hizo Rodrigo Soriano, intervino personalmente en el debate.

Recorrido ministerial
El Sr. PRESIDENTE: El Sr. Soriano tiene la palabra.

El Sr. SORIANO: Señores diputados, aludido directamente por el Sr. Nocedal, voy a tomar parte en este debate político, y no lo haré de otro modo, convencido como estoy de la escasez de mis facultades y de lo grande y sincero de mi modestia.

Celebro, en primer término, ver en el banco azul al señor ministro de la Guerra. Yo le buscaba desde ayer, y por fin ha aparecido el general Weyler.

Occurren cosas muy extrañas en este debate político: ayer, ó antes, el Sr. Nocedal, enemigo del parlamentarismo, resultaba aquí en su discurso, por su elocuencia verdaderamente digna de admiración, el más parlamentario de todos los diputados presentes, y el Sr. Sagasta, el antiguo anticlerical, el radical de historia vieja, resultaba el más católico y el más cristiano de los diputados que aquí se sientan. Digo esto, porque el Sr. Nocedal es un enemigo del parlamentarismo verdaderamente original, y me recuerda el caso de aquel famoso escultor, de Bernardo de Palisy, que se entretenía en construir magníficos jarrones, primores, filigranas del arte, para divertirse en destruirlos luego. Así hace el Sr. Nocedal; magníficos discursos, maravillosas obras de parlamentarismo, para que cuando llegue al poder, si es que llega, se entretenga en destruirlos. (Rumores.)

El Sr. Sagasta se levanta desde el banco azul a pedir al Sr. Nocedal, al principio de su discurso, que tuviera para él la resignación y la compasión cristiana que por obligación, y dentro de sus ideas religiosas, el Sr. Nocedal debe tener para todos los humanos. Verdaderamente que el gobierno y el señor Sagasta tenían razón al pedir al Sr. Nocedal que cumpliera con las leyes a que le obligan sus ideales políticos y religiosos, porque ese gobierno no es ya gobierno, y hace bien en pedir compasión: es un gobierno que está de cuerpo presente. (Rumores.) Es un gobierno que, a modo del emperador Carlos V, quiere pretender morir con grandeza, quiere celebrar sus funerales en vida. (Rumores en la mayoría.) Tan muerto está, que esas voces de la mayoría me parecen cantos de funerales, y la campanilla del presidente me asemeja el tándido látubre que toca a muerto. (Rumores.) Bien muerto está el gobierno, y el epíteto que pudiera ponerse y que corresponde poner en su sepulcro, es aquel que está escrito en

romance y que pertenece a nuestra literatura clásica, y que dice:

«Ya le comen, ya le comen Por do más pecado había.»

(Nuevos rumores)
Leyendo yo el otro día antiguos Diarios de las Sesiones, encontré un incidente que tuvo aquí lugar entre el general O'Donnell y el actual presidente del Consejo de ministros Sr. Sagasta. Le decía el general O'Donnell al Sr. Sagasta: «Su señoría debía ser fusilado por anarquista»; y el Sr. Sagasta le decía al general O'Donnell, respondiéndole con frase enérgica y hermosa, que hoy día quisiera S. S. para los difusos, le respondía: «... y S. S. merecería que le arrastraran por las calles de Madrid.» (Rumores.) Entre estas declaraciones y las que me hizo aquí el otro día, verdaderamente no medió un abismo, media un océano. (Rumores.)

Yo no pretendo que el Sr. Sagasta tenga hoy día las energías que tuvo entonces, pero tampoco quiero que el señor presidente del Consejo de ministros se muestre tan débil y tan pusilánime en la cuestión social y en la cuestión religiosa, que haga las declaraciones que hizo ayer aquí enfrente del Sr. Canalejas, porque el Sr. Sagasta considera al Sr. Canalejas poco menos que como un demonio suelto, cuando nos otros los republicanos casi le consideramos como un ángel inocente y puro.

El señor general Weyler merece también ese epíteto. ¡Extraña personalidad política la del general Weyler! Hace algunos años se presentó en la escena política en calidad de dictador, y ya veis en qué ha parado aquel dictador: ha parado en el fuerte de San Cristóbal de Pamplona. (Rumores.) Y es que al general Weyler le pasa lo que a aquel personaje de la novela francesa. (Rumores.) Qué, ¿no os gusta la literatura? Pues a mí me parece mucho. Llega lo que, al personaje famoso de la novela francesa Tartarin de Tarascon, tiene dos personalidades: la del Tartarin Sancho y el Tartarin Quijote. El Tartarin Quijote, que se escondió del Sr. Weyler, le dice: «dictador, se aventurero, haz en la política muchas cosas; pero el Tartarin Sancho le dice al general Weyler: contentáate con permanecer en el fuerte de San Cristóbal, contentáate con ser cortesano de la monarquía. (Rumores.)

No digamos nada del Sr. Montilla, que hace pocos meses pronunciaba aquí aquel valiente discurso contra los ministros que se sentaban en el banco azul, y especialmente contra el señor Ugarte, para que ahora vengan a parar aquellos puños de liberalismo en publicar ó tratar de publicar esa famosa ley sobre la difamación, sin duda para que no empiecen a difamarle a él por su falta de consecuencia política. (El señor Ministro de Gracia y Justicia: Ya lo discutiremos.)

No digamos nada de los demás ministros, no digamos nada del Sr. Conde de Romanones, que es el más simpático de todos. (Risas.) El Sr. Conde de Romanones al menos ha sido un ministro radical en lo que se refiere a las reformas en la enseñanza, y yo no le diría nada al Sr. Conde de Romanones, si no tuviera un pequeño motivo de queja ó molestia contra él. El otro día, con motivo de un pequeño incidente que se produjo aquí, a primera hora, consta en el Diario de las Sesiones que su señoría dijo que las palabras de este modesto diputado, que en este momento os dirige la suya, le eran absolutamente indiferentes. Esto ha aparecido en el Diario de las Sesiones y no me ha producido gran resquemor, pero sí molestia, y respecto de ello, sólo le diré a su señoría que si las palabras que yo pronuncié aquí contra el señor conde de Romanones le eran indiferentes, puede que no le fueran tan indiferentes las que pronunciamos en Valencia hace algunos meses. (Rumores.)

Del Sr. Moret, y consta que ya no hablo de literatura, por más que es el más literato de los ministros, del Sr. Moret tengo que manifestar que aquellos puños de liberalismo y de entusiasmo que tenía cuando se hallaba en estos bancos, hasta el punto de juntarnos a todos nosotros contra los gobiernos conservadores, han debido variar mucho, tanto que, cuando el Sr. Moret ocupó por primera vez el ministerio de la Gobernación y se sentaba en el banco azul, yo recuerdo que, constanding al Sr. Silvea, que no negaré seguramente mis palabras, que hizo una interpelación contra los republicanos de Valencia por sucesos ocurridos en la iglesia de San Martín de aquella ciudad, el Sr. Moret se levantó a defender con gran gusto y orgullo nuestro a los republicanos de Valencia. (El Sr. Ministro de la Gobernación: No; al gobernador civil.) que sin duda en un momento de entusiasmo habían prendido fuego a las puertas de aquel templo, y era de ver cómo el Sr. Moret emulaba al Sr. Silvea en lo reaccionario, y hasta imitaba su voz quejumbrosa, que algunas veces la tiene el Sr. Silvea cuando trata asuntos místicos de este linaje.

Queda, pues, demostrado, que bien puesto estaría en la tumba de ese gobierno el epíteto que señalé al principio, porque habéis muerto por donde más habéis pecado; viniesteis por liberales, y vais a morir por reaccionarios; vuestros funerales están ya concluidos.

Yo, como he dicho al principio de mi discurso, si a esto puede llamarse discurso, voy a referirme a un incidente de este debate, que es el relativo al viaje del rey.

Occurre con el viaje del rey un caso verdaderamente curioso. Hace tres ó cuatro días que estamos tratando y discutiendo lo que fué el viaje del rey, y a estas horas apenas hemos podido averiguar qué fué aquel célebre, famoso viaje, porque vosotros cuando tratáis de este asunto ó dais la llamada por la respuesta, ó publicáis snálitos ociosos enteramente contradictorios con lo que manifestáis aquí los ministros, y a estas horas yo estoy tan confuso, que apenas sé si ha salido el rey de Madrid y si ha viajado; a tal punto llega la serie de contradicciones y absurdos de que pretendéis rodear este viaje. En el viaje del rey no cabe duda, y si la hubiera, vuestras mismas vacilaciones, hasta vuestras temblor y vuestras contradicciones, no dejarían lugar a ella, el viaje del rey ha sido de todo punto desastroso para ese gobierno.

No habéis negado nada; todo lo que aquí afirmé se halla confirmado y está escrito en el Diario de las Sesiones, y permanece en pie, porque no habéis tenido una sola razón que oponer para contrarrestar nuestros argumentos.

NUESTRO FOLLETIN

“VERDAD”

última novela de EMILIO ZOLA

Pasado mañana terminará en nuestro folletín la publicación de la novela EL TREN 17. El miércoles comenzaremos la publicación de VERDAD, la última novela de Emilio Zola, que actualmente está apareciendo en París.

La publicación de esta novedad literaria nos ha costado algún sacrificio, pero lo hemos hecho con satisfacción, queriendo obsequiar a nuestros lectores con una obra que actualmente preocupa a todo el mundo culto.

Demostro está que en ese viaje fueron los alcaldes expulsados, por orden de los señores empleados de Palacio, del Gobierno civil de Santander; demostrado está que los diputados Cortes sufrieron molestias, si no afrontas, que no hubieran consentido. (El Sr. Celleruelo: Eso no es exacto.—El Sr. Uria, dirigiéndose al señor Celleruelo: S. S. dijo allí lo contrario de lo que dice ahora.—Rumores, interrupeones.—E Sr. Uria: Eso es una farsa indigna.—El Sr. Celleruelo: Pido al señor presidente que me permita escribir las palabras pronunciadas por ese señor Diputado.)

Si yo no tuviera, señores diputados, otras razones con que argumentar las palabras mías ahí están dos señores diputados, hasta ayer pertenecientes al mismo partido y hoy enemigo completamente opuestos en política, y los doctores asturianos, y los dos regionalistas de Astorga como diría el Sr. Nocedal, los cuales se peleaban porque el uno dice verdad y el otro cree que no la dice. Esto, ¿qué prueba? Esto prueba, que el viaje del rey, cuanto yo digo y sostengo aquí, es absolutamente exacto; porque si no fuera bastante el testimonio del señor Sr. Uria, que asistió al viaje, y puede ser testigo de él, sobrarian las mil pruebas escritas en periódicos que no pertenecen a un partido político determinado, sino a todos, desde La Epoca a los más radicales, los cuales atestiguan que en ese viaje se faltó a todos los deberes de la cortesía con las más altas representaciones de la nación.

He dicho que los alcaldes fueron expulsados del gobierno civil de Santander al grito de fuera alcaldes, dado por los otros empleados de Palacio; he dicho que los diputados a Cortes sufrieron las molestias de no ser invitados a un banquete, ni recibidos por el rey; he dicho, y sostengo, que hasta en León, persona de gran predicación para el Sr. Sagasta, sufrió alguna ligera molestia. (El Sr. Jover: Eso no es tampoco exacto.) Y los ministros de la Corona sufrieron de parte de los altos empleados de Palacio afrontas tales, y aquí corresponde la palabra que tengo la seguridad que ningún ministro conservador, que ningún ministro del antiguo régimen que vistieran decorosamente el uniforme, lo hubieran consentido. (Grandes rumores.) ¿Qué es esto? ¿Es que se va a negar aquí lo que todo el mundo sabe?

El Sr. PRESIDENTE (Agitando la campanilla): Esas palabras no se pueden tolerar, y ruego a su señoría que les retire.

El Sr. SORIANO: Efectivamente, señor presidente, ciertas palabras no deben tolerarse, pero tampoco los ministros deben tolerar ciertos actos. (Rumores.)

El Sr. PRESIDENTE: Quiere decir que su señoría ha retirado tales palabras, que por cierto le han movido a decir otras también poco convenientes, por lo cual le ruego que deje ese camino y vaya al fondo de la cuestión.

El Sr. SORIANO: Perfectamente; yo no tengo ningún interés en defender mis palabras. Quedan retiradas; el único interés que yo tengo, es en retirar los ministros, no en retirar mis palabras.

El Sr. Ministro de Agricultura, en cuya personalidad tan discutida estos días yo no quiero insistir, porque si lo hiciera, el Sr. Ministro de Obras públicas sería un Ministro para mí de obras públicas, observa una conducta tan extraña y tan contradictoria, que si tuviera en cuenta su interés ó historia política y el deseo de ocupar el cargo y sentarse en ese banco, quizá, quizá no estuviera allí. Dijo el otro día el Sr. Ministro de Agricultura que había firmado en un album de Covadonga, pero no confundido con los palacios ó con altos empleados de Palacio.

Es un detalle ciertamente insignificante; yo no he de hacer hincapié en él, pero es un detalle de alguna importancia, no sólo desde el punto de vista político, sino también desde el punto de vista de la seriedad personal de los ministros; porque mientras el Sr. Ministro de Agricultura afirmaba, hasta en tono de caballero andante y con palabras gruesas, que él era incapaz de faltar a la verdad y que mantenía todo lo dicho, por esos pasillos, en este salón, circulaban unas pruebas fotográficas que demostraban completamente, de una manera auténtica, de una manera autógrafa, por decirlo así, que las palabras del señor ministro de Agricultura no probaban nada y eran inexactas.

El señor ministro de Agricultura, unas veces decía que había ido a pie, otras que había ido en coche, otras por no sé qué medios de locomoción; un día afirmaba que no quería confundirse con los empleados de Palacio, por otro, como por arte mágico, su señoría aseguraba que los empleados de Palacio le habían tratado con todo género de consideraciones.

Y el general Weyler ahí está sin contestar poco ni mucho, ni con una sola palabra que pueda iluminar con algún viso de razón las acusaciones que contra él se han lanzado. Dice el señor general Weyler que en el fuerte de San Cristóbal de Pamplona la orden de rechazar ó expulsar a los periodistas, como quiere su señoría, fué dada por el capitán general. Esto lo afirma su señoría, porque se lo dice el Sr. Sagasta, y

a su vez se lo dice al Sr. Sagasta el Sr. Weyler, y hoy viene aquí su señoría a afirmar que no fué ni el capitán general, ni el rey, sino un coronel. ¿En qué quedamos, señor general Weyler? (El Sr. Ministro de la Guerra: En que comunicó la orden un teniente coronel.) ¿Comunicó la orden? Pero, ¿de quién era esa orden, señor general Weyler? (El Sr. Ministro de la Guerra: Del ministro de la Guerra.—Rumores.)

De modo, señor general Weyler, que con esta son ya cinco las versiones que se han dado de lo ocurrido en el fuerte de San Cristóbal. El señor presidente del Consejo dice que fué el capitán general, el señor general Weyler dice que fué el capitán general, que fué un comandante de la plaza, no sé si que fué S. M. el rey, y ahora dice su señoría que fué el mismo general Weyler. ¿En qué quedamos, señor general Weyler? ¿Es que hay un ministro de la Guerra ó cinco ministros de la Guerra? Lo que yo creo francamente es que no hay ninguno, ó, por lo menos, que no debía haber ninguno, porque si su señoría hubiese dado la orden al capitán general ó a cualquier subalterno de su señoría, no debía haber consentido nunca que ninguna autoridad de todas las que están bajo la férula de su señoría pudiese más que él, y mucho menos por orden de algún cortesano, de algún alto empleado de Palacio, que en este caso, fuera por mandato del rey ó por otra orden distinta, ejerció en aquel momento de ministro de la Guerra y tomó sobre sí todas las prerrogativas que correspondían a su cargo.

Yo no he de entrar a discutir otros detalles del viaje regio. Lo que sí puedo afirmar como resumen de mis palabras, porque es auténtico y está demostrado claramente por los hechos, es que en ese viaje del rey no ejerció de gobierno el que se sienta en el banco azul; ejerció de gobierno el Cuartel militar del rey, siendo los ministros los altos funcionarios de Palacio.

Yo ya sé que cuando de esto se habla, el señor Sagasta, encogiéndose de hombros, que es su sistema habitual, responde siempre que se trata de viles chismes y cuentos. Pero es que, sin duda, para el Sr. Sagasta son chismes y cuentos todas aquellas razones que en el orden social afectan a la dignidad y a la susceptibilidad de los hombres, de manera tan viva y tan directa, que antes que consentir ofensas ó molestias semejantes que hasta empañan su honor, no solamente se juegan la vida, no solamente acuden al terreno que les corresponde, sino que rechazan de una manera enérgica, categórica, cuanto puede venir en desdoro de su propia dignidad.

Todo es detalle insignificante en la vida. La coortesía social debiera ser un detalle también, según el Sr. Sagasta. El que una persona no salude a otra, debiera ser detalle insignificante, porque todo es detalle juzgando las cosas del modo que lo juzga S. S.

Pero es que sobre esta cuestión de puro detalle de las relaciones sociales, hay una cuestión política de una importancia tan grande que si su señoría no quiere verla, todos los que han sido presidentes del Consejo de ministros antes que S. S. han tratado de verla siempre y han tratado de no tolerarla.

Detalle fué, por ejemplo, y ahí están los conservadores que lo afirmarán seguramente, aquella ocasión en que, entrando en Palacio el Sr. Cánovas del Castillo, que, aunque enemigo político nuestro, debemos reconocer que tenía grandes condiciones personales de energía y de entendimiento soberano, detalle fué aquella ocasión, digo, en que entrando una vez en Palacio el Sr. Cánovas del Castillo, un Grande de España se le acercó y le dijo que no podía entrar con el bastón. El Sr. Cánovas del Castillo al día siguiente dió una orden, por la cual se le permitía entrar en la Cámara con bastón. En otra ocasión, otro Grande de España le dijo que no podía entrar en determinada Cámara de Palacio, porque no pertenecía a la clase de los Grandes, a lo cual contestó el Sr. Cánovas del Castillo: «Yo lo hago»; y entró.

(Se continuará.)

Noticias

Después de varios meses de holganza, por fin, ayer se reunió la comisión provincial para despachar—¡pásemos nuestros lectores!—unos expedientes de importancia y los proyectos de cementerios de Benimámet y de chalets de necesidad para la capital, que pasarán a informe del arquitecto de la provincia.

Ahora, a esperar otra temporada, a que transcurran los crudos meses de invierno para que los diputados, sin grandes sacrificios, puedan acudir al Temple a cumplir con los deberes de su cargo.

Y entre tanto, los ayuntamientos y los particulares que tengan asuntos pendientes de informe de la comisión, que esperen, que sufran las molestias y perjuicios consiguientes, pues para eso son ciudadanos españoles, para apoyar

tar con paciencia el complicado y pesadísimo mecanismo de nuestra administración pública.

El diputado provincial conde de Villamar presentó ayer la dimisión del cargo de vocal de la comisión permanente, fundándola en motivos de salud.

Como la salud del Sr. Villamar es del todo excelente, lo cual celebramos, la noticia de su dimisión nos induce a creer que no reina la mayor armonía entre los diputados que componen dicha comisión.

Pudiera ser que la actitud de este señor obedezca a motivos relacionados con la asiduidad de sus compañeros a las sesiones que aquella celebra.

Los carlistas celebran hoy con funciones religiosas y pallas en Alboraya, —en Alboraya— la fiesta onomástica de su rey y señor. Y la celebran anunciándola a todos los valencianos.

Aun cuando no se atreven a realizarlo más que refugiándose en el único punto en que tienen atmósfera favorable, demuestra el hecho una audacia que hasta ahora no se habían atrevido a demostrar, y que sólo podemos atribuir a las insulas que les han dado los elementos que se coligaron para combatir a los republicanos, y lo que combatían insensata é inconscientemente, era al liberalismo valenciano.

El que por fervores religiosos, mal entendidos apoya a los clericales, no consigue más que dar lugar a los errores. El clericalismo y el carlismo son dos ramas de un mismo árbol. La vida de la una es la de la otra; solo matando ó podando la primera, se conseguirá matar la segunda.

Hoy se reúnen los carlistas en junta pública y a son de trompeta en Alboraya. Hace mucho tiempo que semejante vergüenza no se había registrado en Valencia.

Estos son los resultados de las campañas contra los republicanos, de las suscripciones para el regalo del bastón a Capriles, y de las demás insensateces y extravíos de los que, creyendo defender el catolicismo ó vengar derrotas electorales, hacen la causa carlista.

Público y notorio es, y a Las Provincias le consta, que cuando se inició la idea de crear en Valencia una nueva fábrica de gas que pudiese mejorar y abaratar el alumbrado público y de los particulares, fuimos de los más decididos y entusiastas defensores de aquel proyecto, que hubiese puesto término al monopolio de la casa Leblón.

Fracasó el propósito, con gran sentimiento de todos los buenos valencianos, y quedamos todos, vecindario y Ayuntamiento, á merced de la única fábrica existente.

La anterior comisión municipal de Alumbrado, después de oír el dictamen de los letrados consultores, y en vista de que las cañerías procedentes de la fábrica Campo de nada servían al Ayuntamiento, se estaban estropeando, y nada producían a la caja municipal, acordó permitir a la casa Leblón la utilización de dichas cañerías, sin renunciar a ningún derecho sobre ellas y cobrando el canon correspondiente.

Así el asunto, llegó a la comisión actual de Alumbrado, que lo entretuvo, lo estudió, lo discutió, hizo diversas gestiones, y finalmente, vióse en el caso de repetir aquel acuerdo, que el Ayuntamiento ha aprobado, sin oposición de nadie, porque nadie que esté capacitado de la cuestión puede oponerse.

El Municipio no ha cedido nada gratis a Leblón, ni ha renunciado a derecho alguno, sino simplemente permite a dicha casa que utilice las cañerías (que dentro de muy poco tiempo habrían quedado inservibles para todos), cobrándole el canon correspondiente (que hoy no se cobra) y reportando al vecindario el beneficio de que llegue el gas a varios sitios donde las cañerías de Leblón no llegaban, y reservándose el derecho de retirar el permiso, ó sea cortar los enchufes, cuando el Ayuntamiento lo estime oportuno.

Esto aparte, la comisión ha obtenido la condona de una porción de miles de pesetas que se adeudaban a la casa de Leblón, que se sustituya el actual sistema de raquítica luz libre, por el de incandescencia que ilumina mucho más, y otras concesiones que días atrás detallábamos.

Además, en lo que va de año se han sustituido por alumbrado de gas multitud de faroles de petróleo de las afueras y ensanche, y se han colocado gran número de nuevos faroles; y en el año próximo se aumentarán muchos más y se establecerán cincuenta candelabros con faroles eléctricos que iluminarán las principales vías, dándoles el aspecto que corresponde a la importancia de esta capital.

Estudia también la comisión el sustituir por otro ventajoso sistema de alumbrado el mezzquino y deficientísimo de petróleo que se utiliza en los poblados anexos. Anábase a todo esto que el Ayuntamiento no tiene contrato alguno que le ligue a la casa Leblón, encontrándose en condiciones de contratar en todo tiempo con cualquier fábrica nueva de

gas ó de actividad que se cree en esta ciudad...

Si no hay más fábrica en Valencia que la de Lebon...

Podríamos decir más Podríamos tocar la cuestión delicada del derecho del Ayuntamiento...

En suma: las energías y los rigores, pueden desplegarse cuando hay medios para defenderse...

Y entendiéndose bien que nos referimos á la gestión de los concejales.

En el Casino de Fusión Republicana del distrito del Museo...

Primera parte.—«La Marsellesa», á piano: Poema leído por J. Moser...

Segunda parte.—Poesía por el Sr. Chover; Romanza de tenor de la ópera «El Fantasma»...

Por el correo interior recibimos una carta suscrita por un recluso de San Miguel de los Reyes...

Además, dichos encargados distribuyen las faenas en forma que, al recluso que no se deja explotar...

Llamamos la atención del presidente y del fiscal de esta Audiencia, á fin de que giren una visita de inspección...

Porque se han hundido unos adoquines en la calle de las Mojas, habla un colega de incuria de nuestro Ayuntamiento...

Y en cuanto al adoqueado en general, también se trabaja sin descanso para repararlo, mejorarlo y aumentarlo...

Ayer, como de costumbre, reunión hicieron los ladrones de las calles...

El jefe de policía Sr. Tixell, abrumado por su ineptitud, ha organizado algunas batidas, haciendo ingresar en la cárcel á varios infelices...

Estas detenciones nos recuerdan las que se hacen siempre que hay motines, en que la policía detiene á diez ó doce de esos vagabundos...

El Sr. Baamonde se convencerá dentro de poco que Tixell es peligroso en Valencia, y si no quiere desacreditarse, pedirá al ministro su destitución.

El número de La Tronca de hoy es uno de los más interesantes que ha publicado el populísimos periódico.

Anoche se verificó la anunciada velada política en el Casino de Fusión Republicana del Caballero «El Porvenir».

El próximo miércoles, y probablemente en el salón del Conservatorio de nuestra ciudad, dará un interesante concierto la notable pianista Carlota Campins...

La sociedad obrera de Picasent, en vista de que el Ayuntamiento de aquella villa había recargado en un ciento por ciento el impuesto de consumos...

Los individuos de la ronda Ibañez y Blanco, á las órdenes del cabo de orden público D. Iñigo, prestaron ayer mañana un buen servicio.

Anteayer tarde entraron ladrones en el piso 4.º de la casa núm. 17 de la calle de Teruel, llevándose dos fardos de ropa, un reloj de señora, unos pendientes de oro y un abanico de rúcar.

En el Casino Republicano de Paiporta se celebrará esta tarde á las cuatro un mitin de propaganda democrática, en el que harán uso de la palabra los ciudadanos Casani, Labrandero, Payá (F.), Arnau, Chover y Moliner...

A los librepensadores: El grupo Bucher, sociedad materialista en organización, convoca á todos los librepensadores y sociedades radicales...

ótera, etc. Una de estas copias será remitida al ministro, otra al presidente de la Audiencia y otra al Gobernador civil.

Se participa á los señores socios del Círculo de Bellas Artes inscritos en la lista de la Clase de Acuarelas y á los que deseen inscribirse...

La Asociación de Obreros en General celebrará reunión familiar esta noche á las nueve. Los señores socios que deseen asistir podrán retirar los pases hasta la indicada hora...

Hoy á las nueve de la mañana se verificará una gran tirada de palomos en la desembocadura del río, junto á los baños de Caro (Grao), y por la tarde á las tres en San Pedro Pascual (Valencia) y en el cauce del río, denominado «La Pehina».

El Círculo Instructivo Electricista celebrará esta noche, á las nueve y media, la primera velada artística musical de la presente temporada, que sin duda resultará tan brillante como las celebradas en años anteriores...

En la reunión que ayer mañana celebró la comisión municipal de caminos, acordóse: Solicitar de la corporación una transferencia de 12 000 pesetas para atenciones de caminos...

Confirmado por la práctica.—Las dispepsias y dolor de estómago con anemia, la tísica del estómago, la neurastenia gástrica y la inapetencia, se curan con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos».

Aconsejamos á todos los que se tengan que comprar capas ó trajes, no dejen de ver antes los grandes surtidos que presenta la sastrería la Bandera Nacional, Bolsería, 37.

Unos obreros encontraron ayer tarde una llave frente á la puerta del café de la Plaza. La persona que la haya perdido puede pasar por esta redacción á recogerla.

Ayer mañana se trasladó á Catarroja el Gobernador civil con objeto de inspeccionar el ayuntamiento y archivo. El Sr. Baamonde ha regresado muy satisfecho de su visita, en la que pudo ver documentos y actas desde el año 1700.

Se convoca á todos los alumnos de la Academia de San Carlos y de la Escuela de Artes é Industrias á la reunión que se celebrará esta mañana á las 10 en una de las aulas de dicho centro para tratar del proyectado viaje á Madrid durante los días de Carnaval.

En el teatro Liceo de Carcagente se celebrará hoy domingo una gran función en la que tomará parte los aficionados de dicha villa. El programa es el siguiente: «El prólogo de un drama», «Un francés de Rnsafa», «Parada y fonda» y «El fiameter de la casa».

El distinguido y laureado artista Sr. Ortiz Gamundi, profesor auxiliar de dibujo de las Escuelas de Artesanos, dará hoy á las diez una conferencia sobre «Geometría práctica de el local de la casa social».

Esta noche de nueve á doce celebrará el Casino Universal del Casino del Grao baile de sociedad. La entrada á dicha velada será libre para todos los socios que estén al corriente en el pago de sus mensualidades.

LAPIDAS. J. Barroso Ayala, Gervantes, 8. Teléfono 687.

Recomendamos la clínica de enfermedades de mujeres y niños del Dr. Palos, Embaja, 39, bajo.

Dolor de cabeza desaparece en cinco minutos con Hemicranina Caldeiro. Pédida en farmacias.

Paños para capas, géneros para trajes corte elegante confección esmerada, en la pañería y sastrería de Abdón Ibañez plaza de Cajeros, núm. 5.

AVISO.—Se pueden adquirir alfileres y medallones con los retratos de Rodrigo Soriano y Blasco Ibañez, á 4 reales docena. Pasaje Monistrol, 6, José Blanquer.

En el triquete de Juan de Mena se jugará esta tarde á las 3 y 1 1/2 un gran partido de pelota á 50 tantos y á escalera libre entre los siguientes pelotaris: Nel, Churret y Ramón contra Rata, Severo y Pepet. La entrada sólo costará 10 céntimos.

En el favorecido triquete de Pelayo se jugará hoy á las 3:30 de la tarde un interesante partido de pelota á 50 tantos y á escalera entre los afamados jugadores siguientes: Mari, Font y el Pastor contra Chiquet de Simat, Hilaro y Arturo, de Paterna. A tan buen partido la entrada costará 15 céntimos y 10 la silla.

Fusión Republicana

DISTRITO DE LA MISERICORDIA.—El comité de Fusión Republicana del distrito de la Misericordia convoca á todos los demás comités del partido á que envíen representación esta mañana á las diez al Casino de dicho distrito, calle de Murillo, núm. 42 para tratar de un asunto de mucho interés.

CASINO DEL MUSEO (Casco).—Esta sociedad anuncia á sus socios que esta noche celebrará una velada literario-político-musical para conmemorar el traslado del Casino al nuevo local que hoy ocupa, é inaugurar oficialmente las escuelas laicas creadas en la expresada sociedad.

Se anuncia para conocimiento de los socios del Casino y los protectores de las escuelas, que no se permitirá la entrada á dicho acto á los que no estén al corriente en el pago de sus cuotas.—El presidente, Oleina.

Huelga solucionada

Los cojedores de naranja de Alberique

La sociedad de trabajadores del campo de Alberique El Avance, ha obtenido un nuevo y señalado triunfo.

La situación tristísima en que se encuentran los trabajadores de la citada villa, entregados por completo á las exigencias de algunos patronos y á las arbitrariedades de los otros...

Rendidos en junta los obreros cojedores de naranja de Alberique, acordaron presentar á los confeccionadores unas bases, en las que pedían siete reales de jornal y fijaban las condiciones en que se había de verificar dicho trabajo.

Nuestra enhorabuena á la sociedad El Avance y á los patronos por su recto proceder.

Los cojedores de naranja de Carcagente

La Progresiva, sociedad de trabajadores de Carcagente, ha puesto en conocimiento de las demás sociedades de trabajadores de la ribera del Júcar que había presentado al ayuntamiento de dicha población las condiciones que exigía á los confeccionadores para seguir efectuando el referido trabajo, condiciones que son las siguientes:

1.º Los cojedores de naranja ganarán siete reales.

2.º Los trabajadores que salieran á cojer dicho fruto y estuviesen á disposición del que los contrata ó en el punto del trabajo (dentro de este término), si por causa de lluvia regresaran al pueblo, les abonarán medio jornal hasta la doce de la mañana; si pasando de dicha hora trabajasen, se les abonará, además del medio jornal de la mañana, lo que ganen por la tarde arreglo al jornal de siete reales, si se interrumpiese el trabajo por llover.

3.º Los días que lloviese por la mañana si se despejase el tiempo y quisieran trabajar por la tarde, saliendo éstos á las doce del día, les abonarán cuatro reales.

4.º Los días que no llueva, aunque esté nublado y necesiten trabajadores, se les abonará el jornal completo, sea la hora que sea, cuando vayan á cojer.

Rendidos los confeccionadores en el ayuntamiento, han acordado por unanimidad rechazarlas en absoluto, á pesar de lo prudentes que han sido los obreros al formular sus peticiones.

Es muy fácil que éstos lleguen á la huelga si no vuelven sobre su acuerdo los patronos. En esta no se habla de otra cosa que de lo posible huelga de cojedores de naranja, por los perjuicios que ésta ocasionaría á los productores del dorado fruto.

El corresponsal.

Movimiento obrero

CENTRO DE LA CALLE DE ENSENDEA.—En este Centro se reunirán hoy las siguientes sociedades: Constructores de Carros, Arte en piedra y Carpinteros.

CENTRO DE LA CALLE DEL PALOMAR.—Celebrarán junta general á las diez los Fundidores en hierros y otros materiales.

PEONES ALBANILES.—Esta mañana á las diez de la misma se celebrará junta general ordinaria, en la que se tratará de la Federación del oficio y de otros asuntos de interés.—El secretario, Juan Maten.

OBRREROS EN EL ARTE DE VARILLA JES PARA ABANICOS.—Se convoca á todos los compañeros á junta general extraordinaria que se verificará mañana á las cinco de la tarde en el Centro social. Se encarece la asistencia.—La directiva.

A TODAS LAS SOCIEDADES OBRERAS.—Habiendo acordado la Sociedad de Litógrafos iniciar una reunión de delegados de todas las sociedades obreras de Valencia para solicitar la creación de Escuelas de Artes y Oficios, se pone en conocimiento de todos los interesados que dicha reunión se celebrará el día 16 á las diez de la mañana en el Centro de la calle de Siurana, 13.—La comisión.

OFICIALES SASTRES.—La reunión que debía celebrarse hoy se suspende hasta nuevo aviso, en razón á que aun no han contestado los patronos.—La comisión.

Teatros

PRINCIPAL.—La empresa de este teatro fijó ayer las tiras anunciando la temporada de ópera que con tanto interés espera el público.

Las obras que se anuncian son los estrenos de «Hámsel y Gretel», de Humperdink; «Manon», de Massenet; «D. Giovanni», de Mozart, y el cuadro «Noche de Valpurgis» del «Faust», de Gounod; y además «La Tosca», «Los Hugonotes», «La Bohème», «L' Africana», «Carmen» y otras.

De artistas podemos adelantar que figuran el tenor dramático, paisano nuestro, Sr. Izquierdo, el tenor lírico Sr. Tedeschi, las tiple señoritas Botti, Minotti y Palmieri, los reputados bajos Torres de Luna y Banquells, y barítonos Casini, Puiggener, Serazzi y Vila.

Habrá decorado nuevo y lujosa presentación, excelente vestuario y atrezzo, todo lo cual hace prometer una brillante campaña en el primero de nuestros teatros.

PRINCESA.—Hoy domingo por la tarde se pondrá en escena la obra de D. Adelardo López de Ayala «Consuelo», y la comedia en dos actos de D. Miguel Echegaray, «Los Hugonotes»; y por la noche «El zapatero y el rey» (segunda parte) y el aplaudido diálogo titulado «El flechazo».

La empresa de este teatro ha recibido directamente de los autores Sres. Quintero hermanos, el manuscrito de su obra recientemente estrenada con gran éxito en el teatro de la Comedia de Madrid, «La dicha agena», cuyos ensayos han empezado, para estrenarla á la mayor brevedad en este coliseo.

FUSION REPUBLICANA.—Esta noche se celebrará en este teatro una amena función dedicada á la colonia aragonesa por la compañía cómica-dramática de D. Arturo González. Se pondrá en escena la aplaudida comedia titulada «Del enemigo el consejo», el monólogo «Las tinieblas del alma», original del Sr. Matou y la obra del Sr. García Capilla, «La chustisia en los mans brutos».

Además la acreditada rondalla de Toruella ejecutará la popular «Jota aragonesa». Con este programa no es aventurado asegurar que se verá concurridísimo este teatro. La función empezará á las ocho y media.

JAI-ALAI

Los pelotaris que actúan en el frontón valenciano, con el fin de corresponder á las atenciones dispensadas por el público durante la presente temporada, y deseosos de complacer una vez más á los aficionados, han organizado un importante partido de pelota á cesta y á 40 tantos, el cual tendrá lugar hoy domingo, á las tres y media de la tarde, tomando parte en el mismo los distinguidos pelotaris Tomasini, Conado y Colina, rojos, contra Fauri, Navas y Marín, azules, á sacar del cuadro 7.

Dada la combinación y la importancia del partido, es de esperar una buena entrada en el Jai-Alai.

Nuestros corresponsales

Desde los Valles de Sagunto. Las fiestas de este hermoso pueblo de Cuart de los Valles, se están realizando con un orden admirable. El miércoles se corrió el toro con que dió principio la fiesta, y resultó bravo y de poder. La banda de músicos de la localidad, dirigida por D. Pascual Escobar (hijo), agradó en extremo, por la afinación y gusto con que ejecutó los difíciles números de su vastísimo repertorio.

El viernes nos tocó en suerte oír el sermón de D. Enrique Sanchis, beneficiado de Santo Tomás.

Empezó diciendo que no quería hablar de política, y sin duda se equivocó, pues quiso decir que lo que no deseaba era hablar de religión, y así lo cumplió. Ofendió á su gusto á los liberales; habló de El Pueblo, de los pecados, y se le olvidó ocuparse de La Vox de Valencia y de otros periódicos análogos. Arrojo toda su bilis contra el Congreso Universitario últimamente celebrado, demostrando que aún llevaba los rehiletes clavados por Vincenti y Melquíades Alvarez. Habló desde el púlpito como si estuviese en una casa «non santa», dando tan terribles puñetazos sobre la barandilla, que en poco espacio no la derribase. Disparó al «traca» sus palabras, que demostró que su sermón lo sabía de memoria y que era la milésima vez que lo escuchaba.

Afortunadamente ha dejado muy mala impresión, y si vuelve á subir al púlpito pocos serán los que acudiran á oírlo.

El corresponsal.

ESPECTÁCULOS

TEATRO PRINCIPAL.—A las 8:30.—Urganda la desconocida.

A las 8:45.—Urganda la desconocida.

TEATRO DE LA PRINCESA.—A las 8:30.—Consuelo.—Los hugonotes.

A las 8:45.—El zapatero y el rey.—El flechazo.

TEATRO DE RUZafa.—A las 3.—Don Tancredo.—¿Quo vadis?—Carceleros.

A las 8:30.—Sandías y melones.—¿Quo vadis?—La mazorca roja.

MARINA DEL CABAÑAL.—A las 3.—Los de la Marina.—La manta zamorana.—Las Venecianas.

A las 8:30.—La trapería.—La alegría de la huerta.—Los camarones.

SALÓN NOVEDADES.—A las 7.—Cinematógrafo cuadros nuevos y variados.—Atracción por la Sta. Luz-Bell con nuevos couplets.

Avisos de corporaciones

GREMIO DE PANADEROS CON HORNO.—Practicada la clasificación y reparto de cuotas de la contribución, estará expuesta en la casa gremial, D. Juan de Villarrasa, núm. 12 (Palacio del Conde Parcent), los días 7, 8, 9, 10 y 11 del actual, celebrándose en este último día la junta de agravios en el mismo local á las cuatro de la tarde.—El síndico presidente, José Andrés.

GREMIO DE CONSTRUCTORES DE CARROS.—Hecha la clasificación, estarán las listas expuestas en la casa social, calle de Gracia, núm. 84, los días 8, 9 y 10 de los corrientes, celebrándose la junta de agravios el día 11 á las dos de la tarde.—El síndico, Manuel Ramizo.

GREMIO DE ALPARGATEROS.—Hecha la clasificación, estarán las listas de manifiesto en casa del síndico D. Antonio García, calle de Cajeros, 4, 2.º, los días 9, 10 y 11 del corriente, celebrándose la junta de agravios el día 12 á las 19 en punto.—El síndico, Antonio García.

GREMIO DE COMADRONAS.—Practicada la clasificación de dicho gremio, estará de manifiesto en el domicilio de D.ª Julia Alvarez, Clarachet, 11, hasta el día 11 del corriente, en cuyo día á las cuatro de la tarde tendrá lugar en el mismo local la junta de agravios.—La síndica, Catalina Cola.

Notas útiles

—¿Qué cara es la vida en Valencia?... Acabo de llegar y ya me he gastado 100.25 pesetas.

—¡Hombre! ¿En qué?... «Diez mil» en una casa y «veinticinco» en un traje de vicuña negro que he comprado en los almacenes «El Capricho» de la calle de la Paz.

Colomer

Único en Valencia que compone toda clase de relojes á los precios siguientes:

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Limpieza (1.50), Repaso (1.00), Muelle real (cuadra) (2.00), Eje del volante (4.00), Cilindro nuevo (4.00), Espiral (2.00), Demás composuras á mitad de precio. Ruzafa, 25, esquina á la de Colón.

CORSETERIA ARTISTICA A MIRO

Las señoras elegantes deben probar los preciosos modelos que acabamos de recibir. Especialidad en fajas higiénicas para señoras embarazadas y delicadas del vientre.



